ORGANO DEL LICEO DE LEON XIII

000000

- PUBLICACION MENSUAL -

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

R

AÑO VII.

2

El Santuario, 30 de Octubre de 1926.

No. 73.

D. Jesús Zuluaga

Frisando en los cien años murió el 22 de octubre el venera-

ble anciano D. Jesús Zuluaga H.

La complexión física de acero de este benemérito patriarca se compaginaba armoniosamente con su complexión moral, y de aquí que su vida fue acción constante para el bien, sin flaquear jamás en sus actividades, pues con su recia contextura, con su estática de la contextura de la context píritu dinámico y con su sentido práctico admirable, vencía las dificultades que en la vida se presentan y que a los cobardes asustan y a los debiles amilanan.

Las múltiples encrucijadas de la vida social por donde hoy transitan casi todos los hombres haciendo ridículas piruetas y estrambóticas pantomimas, fueron desconocidas por D. Jesús Zuluaga H., porque su vida ejemplar fue una línea recta, sin actitudes equivocas, sin recovecos, y su franqueza—a veces hasta ruda—fue un distintivo característico que definió su personalidad, ver-

daderamente masculina.

Hizo fortuna, pero no como la hacen hoy tantos vampiros que se chupan la sangre de los pobres y luégo se campean satisfechos y vanidosos sintiéndose omnipotentes y merecedores de homena-jes. La riqueza de D. Jesús Zuluaga H. fue adquirida con el sudor de su frente, en trabajos honrados, en tenaz labor, y nadie puede quejarse que haya sido extorsionado por él con trapazas o con negocios usurarios.

Sirvió a su pueblo con desinterés y desprendimiento y para probar su munificencia y generosidad, allí está la planta eléctrica que expontáneamente donó a la iglesia y al Distrito. Por esto y por más, con sobrada razón y con merecida justicia, en el Libro de los benefactores de El Santuario que la H. Municipalidad posee, el nombre de D. JESUS ZULUAGA H. está escrito con carac-

teres indelebles

Amó a su Patria, y como Cincinato, daba de mano a sus labores campestres para ir resueltamente y sin vaguedades a los campos de batalla a exponer su vida en defensa de sus caros ideales. Era el último que quedaba de los bravos que se cubrieron de gloria en la memorable acción de armas de «Carolina». Peleó con denuedo en «Cascajo», «Abejorral», «Rionegro», «Santo Domingo», «Santa Bárbara» y en otras muchas batallas donde demostró su valor y abnegación y su acendrado amor a las instituciones cristianas. tuciones cristianas.

Mientras nos hacemos a todos los datos para publicar la bio-grafía detallada de D. Jesús Zuluaga H.—cuya estirpe es honra de Oriente.—«El Santuariano» le rinde hoy una pálida muestra de admiración y recomienda su vida como digna de imitarse, toda vez que fue espejo de probidad, honradez, patriotismo e inde-

pendencia.

La región oriental, después de haber desempeñado un importante papel en los destinos de Antioquia, llegó a decadencia lamentable. En Marinilla y Ríonegro florecieron las más importantes casas introductoras de Comercio; hombres distinguidos figuraron como sabios, como políticos, como oradores, como militares y como capitalistas, y todo se esfumó no dejando sino la memoria. ¿Cuáles fueron la causa de tan lamentable decadencia? Vamos a apuntar algunas: pa-triotas en el más alto sentido de la palabra, los habitantes de oriente, se sacrificaron por la Patria. En la guerra de la independencia sus huesos quedaron esparcidos en cuantos campos de batalla entraron. El valeroso Córdoba se creía invencible comandando a esos patriotas que despreciaban la vida y desafiaban la muerte por defender la libertad de su Patria. Y con la misma decisión que los héroes de la Independencia, han defendido sus convicciones políticas, tanto los conservadores como los liberales en nuestras contiendas fratricidas. Muertos notables Jefes de uno y otro bando, diezmada la población, abandonadas las labores agrícolas, luchando en terrenos agotados en la labor de siglos, el comercio languideció y los que habían reu-nido alguna fortuna fueron a disfrutarla y hacer prosperar con sus actividades y energías a Medellín, Bogotá y a otras poblaciones de la República.

Los habitantes que quedaron en la región acometieron ruda lucha con terrenos agotados, sin conocer ni aplicar abonos, empleando los rudimentarios sistemas de labor que nos trajeron los hijos de Vizcaya, hasta que, desengañados de labores tan arduas y productos tan exiguos, convencidos de que esta no es propicia tierra para vivir, han levantado sus familias y han llevado su entusiasmo, honradez y laboriosidad a engrandecer los territorios de Caldas, el Va-

¿ Debemos obrar del mismo modo

lle y el Tolima.

los que hemos quedado aferrados al terruño? No. Los tiempos han cambiado. Las guerras que son el azote y las rapiñas del trabajador, están encadenadas; tenemos en perspectiva importantes vías de comunicación; los nuevos gastos nos permiten, aunque con sacrificios, mejorar nuestras dehesas. Tenemos terrenos admirables para café, algodón y trigo. ¿No tenemos montañas vírgenes y feraces en las hoyas del Samaná, Ríoverde y del Ríonegro? ¿No es nuestro territorio por la configuración del extenso valle de oriente el más apropiado para beneficiarlo por medio del arado y de los abonos? ¿ Qué nos falta, pues, para que Oriente recupere su anti-gua importancia? Vamos a decirlo: vías de comunicación; dejar los em píricos sistemas con que trabajamos la tierra; emplear el arado; seleccionar las semillas; propagar los pastos nuevos y por medio de sementales escogidos, mejorar la raza de nuestros ganados.

En cuanto a vías de comunicación ya tenemos un corto trayecto de ca rretera que principia a dar vida a nuestra tierra. Pastos tenemos ya en algunas fincas de oriente con tan excelentes resultados que amigos oriundos de estos municipios ayer, hacen-dados hoy, en el Cauca, al ver los ganados traídos de San Carlos, declararon que, si no son mejores que los del Quindío, son por lo menos iguales.

Necesitamos que se establezca la Colonia agrícola en cumplimiento de la Ordenanza número 43 de 1923; que se manden agrónomos ambulantes que nos den lecciones prácticas de agricultura; que nos convenzamos de que no sólo el maíz y la caña son productos utilizables y, aunque en pequeño, emprendamos en la siembra de café, de algodón y de tabaco; que se nos dé una Sucursal o al menos una Agencia del Bauco Agrícola con una sección de prenda agraria en la que los agricultores consigan recursos para emprender en rocerías y beneficio de sus cañamelares.

Casi cien mil habitantes consagrados a la Agricultura bien merecen, porque necesitan más, una Sucursal del citado Banco. Y necesitan más que los de la capital, porque en ésta hay Bancos con sección hipotecaria que dan dinero al diez por ciento y hasta con diez años de plazo, hipotecando fincas situadas en la capital. Los habitantes y propietarios de Medellín consiguen fondos en estos establecimientos con menores gastos y más sencillas formalidades que en el oficial; y los habitantes de provincia que no tengan fincas raíces en Medellín difícilmente los conseguirán en el último y tienen las puertas cerradas en los primeros.

El día en que consigamos estas

convenzamos de que, con la votación piezos que ya, Deo Volente, están de las cosechas, con el uso de abonos y empleo de arados la tierra nos dará mayores productos con menores gastos y sacrificios, Oriente recuperará su antigua prosperidad. La belleza de sus campos y la benignidad del clima, la convertirán en la tierra ideal para las familias temperar.

Si el señor Padilla indicara a la Casa Ford la conveniencia de fabricar Tractores pequeños y de reducido precio, es problable que, al fin, nuestros abnegados agricultores se preocuparan por hacer más económicas y menos pesadas sus labores.

JOSÉ M. ZULUAGA G.

El 16 de los corrientes se inaugu-ró, con gran solemnidad esta línea llamada a redimir la región más abandonada del Departamento.

Desde las 7 a. m. se notó grande animación en los alrrededores del ba-rio "Manrique" y a las 9 comenzaron a desfilar los carros que habían de conducir a las gentes a Guarne, en la Estación 'Luciano Restrepo Isaza''.

Todos los invitados se detuvieron 'La Sierra'' lugar en donde se erigió la estatua del Divino Salvador, que con sus manos benévolas y dulces estendidas hacia los valles, el de Aburrá y el de Oriente, llama hacia la unión y la concondia, hacia la justicia y la fraternidad. Una montaña que se yergue poderosa, una cumbre enhiesta que ha servido de valla a los sentimientos de cordialidad, se ve de pronto coronada con la mansa figura del que pasó por la tierra haciendo el bien y transmontando las montañas de infamias para convertirlas en ubérrimos valles de paz y de tranquilidad.

Un pueblo que pone sus magnas obras en manos del que todo lo puede

tiene razón de esperar frutos ópimos. Aquí el R. P. Lubín Gómez, en frases encendidas en patriotismo y caridad, hizo el recuento de las luchas que un pueblo vigoroso como el nuestro ha tenido que sostener, habló de la injusticia con que se nos ha tratado, y consagró en seguida, con palabras llenas de elocuencia, toda la obra y todos nuestros pueblos al Divino Co-

De allí se siguió a Guarne en donde una crecida concurrencia aguardaba la comitiva; al son de música, cohetes y loco entusiasmo se llegó a la Estación "Luciano Restrepo Isaza" donde a nombre de la población de Guarne habló el Dr. Jesús Mª Trespalacios; luego el Dr. Antonio Mauro Giraldo, hizo el recuento de la historia del tranvía y por último, el Dr Luciano Restrepo Isaza habló de lo vencidos.

La Municipalidad de Guarne con un Lunch muy elegante, obsequió a

los invitados.

Hace doce años nadie había creído en la efectividad de una obra que ya hoy es una realidad; trepar como las águilas, por medio de rieles las más altas cumbres, sólo ocurre a un pueblo lleno de entereza y de fe en sus destinos, vencer no sólo la naturaleza sino al cúmulo de influencias malévolas desarrolladas al rededor de la obra. es obra de titanes; los nombres de los que han contribuído en una u otra forma a que esta empresa se realice merece la gratitud de los patriotas.

No deja de ser doloroso, y lo consignamos con triseza en esta hoja pe riódica, que haya hijos de esta región que se únan a sus detractores para perseguir a los que no han tenido más norma de conducta que luchar

por su redención.

Nobleza obliga, si en esta reseña no consignáramos con cariño un nombre, que merece que en cada corazón de los orientales tenga un altar, faltaríamos a un claro deber de gratitud. Román Gómez, hombre símbolo, roca inconmovible de moralidad y rectitud, ante la cual han encayado los brotes insanos de la envidia y de la maledicencia, es el nombre que todo oriental debe repetir con respeto y entusiasmo. "El Santuariano" le envía desde sus

columnas frases de agracecimiento y las felicitaciones cordiales de todos los que ven en él simbolizada la gran-

deza de un pueblo.

Para todos y cada uno de los luchadores por esta empresa van nuestros parabienes y la seguridad de nuestra gratitud,

Octubre de 1926.

ECOS

del Tranvia de Oriente en el extranjero

En «La Luz», importantísimo periódico católico de Arequipa (Perú), que bondadosamente se canjea con nuestra hoja, leemos lo siguiente:

"COLOMBIA

OTRO CRISTO EN LOS ANDES.

La Asamblea de Accionistas de la línea férrea que ha de unir a la ciudad de Medellín con la Provincia de Oriente del Departamento de Antioquia, ha resuelto, con motivo de la llegada de la línea a la cumbre de donde se divisan los ricos valles orientales, que «en acción de gracias a la Divina Providencia» se entronice la imagen del Sagrado Corazón de Jesús en el propio lugar de «La Sierra» que domina dichos valles y de Medellín. Y el Contralor General de la Repúprotectoras medidas y en que nos que significaba esta obra y de los tro-blica, el religioso cuanto ilustrado y

culto señor doctor Alfonso Palau, en oficio al Secretario de la Asamblea «ha aplaudido calurosamente la bella iniciativa de la Empresa.

Dios bendiga a ésta y a cuantos buscan primero 'el Reino de Dios y

su justicia'».

HISTORIA DEL SANTUARI

CONTINUACIÓN DE LA FAMILIA DE GÓMEZ

Don Bernardo Gómez hijo del Capitán D. Antonio vivió en las cabeceras del riachuelo Bodegas del Santuario. Prestó grandes servicios en la causa de la Independencia; desempenó importantes servicios en el enton-ces Cantón de Marinilla. Casó en primeras nupcias con Dña. Gertrudis Giraldo de quienes nacieron D. Leandro, que casó con Dña. Micaela Serna y después con Dña. Catalina Zuluaga; D. Francisco, que casó con Dña. Feliciana Arbeláez, en primeras nupcias, y en segundas con Dña. Anto-nia Orozco; Dña. Mª del Rosario, que casó con D. León de La Serna, y Dña. Ramona, que casó con D. Pedro Pineda, padres estos del Coronel Anselmo Pineda.

En segundas nupcias, casó D. Bernardo con Dña, Micaela Pineda y de este matrimonio nacieron, Dña. Rosa, esposa de D. Juan de la Cruz Ramí rez; Dña. Joaquina, casada con D. Agustín Duque, y el Dr. Francisco Javier, sacerdote benemérito que prestó también grandes servicios en la Independencia, fué Cura y Vicario de Marinilla. Sirvió también otras pa-rroquias como El Carmen. El 17 de octubre de 1829 se encontraba en su casa paterna de Bodegas fracción del Santuario y le tocó junto con el P. Modesto Hoyos auxiliar a los heridos en el combate de El Santuario. Fué dueño de las salinas de Cruces.

De D. Leandro y Dña Micaela Serna, nacieron: D. Joaquín, que casó con Dña. Joaquina Salazar y fueron padres de D. Vicente, que casó con Dña. Melania Giraldo, padres estos del Pbro. Policarpo Mª Gómez, actualmente Cura de Granada; de D. Ramón, casado con Dña. Josefa Salazar; de D. Jesús, casado con Dña. Fausta Salazar; de D. Laureano con Dña. María Jesús Gómez; de D. Jenaro con Dña. Aurelia Giraldo; de D. Lubín, casado en primeras nupcias con Dña. Filomena Serna y en segundas con Dña. María Giraldo: Dña. Ana, casada con D. Ramón Zuluaga H.; Dña. Remigia, casada con D. Vicente Zuluaga H.; Dña. Con-cepción, casada con D. Eleuterio Zuluaga H., abuelos estos del Pbro. Ramón Arcila; Dña. Mercedes, casada primero con D. Primitivo y en segun-

Estos últimos padres del Rdo. Hno. Ricardo Salazar. También fué hijo de D. Joaquín, D. Juan Mª quien pasó a vivir en Aguadas.

Continuará.

IGNACIO GIRALDO R.

TARJETAS

Andrés Ramírez, María de la Paz Gómez de R. y familia

agradecen muy sinceramente a todas las personas que por motivo de la muerte de su querida madre, Sra. Teresa Salazar, les han hecho sus manifestaciones de condolencia, con visitas, cartas, tarjetas, etc.

El Santuario, Octubro de 1926.

Manuel Ramirez, Juana Gómez de R. y su familia

dan los más sinceros agradecimientos a todas las personas que ya por medio de visitas, cartas, tarjetas, etc., han demostrado su participación en su duelo por la muerte de su querida madre, Sra. Teresa Salazar v. de Gómez.

E! Santuario, Octubre de 1926.

Clodoveo y María Josefa Gómes y su familia

dan sus más expresivos agradecimientos a cuantos por medio de sus visitas, cartas, tarjetas, etc. les han exteriorizado su participación en su duelo por la muerte de su querida madre, Teresa Salazar de G.

El Santuario, Octubre de 1526.

INFORMACION

Fiesta de Nuestra Señora de los Dolores. Muy solemne estuvo esta simpática fiesta en honor de Nuestra Señora de los Dolores. Es cosa que llena de satisfacción a los que amamos a nuestra querida Madre, ver cómo todos quieren hacer gala de servir a tan magnánima Señora. Hubo derroche de esplendor y entusias-mo. Celebróse el 1º. del mes en curso.

Centenario de S. Francisco de Asís. Con motivo de este centenario, la Orden Tercera de S. Francisco celebró una solemnísima fiesta el 3 de los corrientes. Entusiastas los terciarios mostraron cómo la Orden Tercera tiene vida y animación en esta población.

Tranvía de Oriente. Con singular entusiasmo hemos visto los orientales de Antioquia la inauguración del tranvía de Oriente, de Medellín a Guarne.

Asamblea Agraria. Importantisimos fueron los trabajos de esta imdas con D. Ramón Salazar, hermanos. Portante Asamblea verificados del 12 mente su comportamiento con Jesús.

al 18 del mes en curso. Ojalá estos trabajos hechos con tanto entusiasmo y buena voluntad obtengan su fruto siendo secundados por todos.

Exposición Agropecuaria Departamental. Con buen resultado se llevó a efecto en los días 8, 9, 10 y 11 del mes en curso. Esta exposición organizada por la importantísima Sociedad Antioqueña de Agricultores, es de una importancia mucho mayor de lo que se piensa. Solo sentimos que haya tantos que miren con poco interés obra de tamaña importancia. Queremos se haga anual.

Ferias trimestrales de El Santuario. Magnificas estuvieron las del 15 de los corrientes. Hubo mucho orden, muchos animales y mucho movimien-to de compras y ventas. Ya parece que van aprendiendo que cuando se dice ferias no se dice carnavales ni bebetas ni juegos, ni desmoralización, sino negocio.

Con motivo de la enfermedad y muerte de la Señora Ester Gómez, estuvieron entre nosotros nuestros amigos Francisco y Miguel Gómez G., hermanos de la finada. Para ellos nuestro cordial saludo al mismo tiempo que nuestra condolencia.

Nuestro muy atento saludo para el Señor Dr. Baudilio Zuluaga y estimable Señora Doña Carolina Azuero y sus niños, quienes procedentes de Medellín están entre nosotros.

Para Armenia (C.) regresaron nuestros amigos Ramón, Julio y Matías Gómez; los despedimos muy atentamente.

También siguieronp ara Armenia (C.) los señores Tobías y Carmen Gómez; les deseamos feliz viaje y pronto regreso.

Premiado con medalla de oro un oriental. Nuestro estimado amigo Dr. Clemente López, oriental, obtuvo medalla de oro en un concurso nacional abierto por la Sociedad Antioqeuña de Agricultores para un estudio sobre explotación de bosques, conservación de las aguas, repobla-ción de las hoyashidrográficas, cultitivo general y especial de los árboles. Felicitamos cordialmente a nuestro amigo Dr. López y nos congratulamos con oriente.

Para Armenia (C) Rregresó nuestro amigo Roberto Aristizábal; le deseamos un feliz viaje.

Tuvmios el gusto de saludar a nuestro querido amigo Dr. D. José Juaquín Zuluaga quien procedente de Yolombó estuvo entre nosotros por motivo de la muerte de D. Jesús Zuluaga, su abuelo.
Una Rectificación

En el No. pasado de «El Santua-RIANO» por un error, en una tarjeta del Sr. Rafael Zuluaga, que daba los agradecimientos a los ebejicanos por su gallardo comportamiento con su hijo Jesús, no sabemos, por qué motivo, se quedó sin nombrar al Sr. Emilio Aguilar a quien se agradece alta-

Nacimientos

EN SEPTIEMBRE

Claudia, de Justo y Guadalupe Quintero; Antonia, de Emiliano Salazar y Laura R. Zuluaga; Miguel, de Ramón y Sofía Zuluaga; Cesáreo, de Tomás Tobón y Chiquinquirá Quintero; Francisco, de José J. Gómez y Julia Montoya; Isidro, de Antonio Ocampo y Catalina Giraldo; María Inés, de Arsenio Salazar y Domitila Ramírez; Jesús A., de Esma-ragdo Vargas y Flora Zuluaga; Carmen, de Francisco Duque y Rosalina Gómez; María Dolores, de Ramón López y Cándida R. Ramírez; Berta, de Abraham Gómez y Rosalina Gómez; José J., de José Joaquín Duque y Sofía Duque; Julio E., de Fran cisco Aristizábal y Clara R. Montoya; Ana Francisca, de Benjamín Gó-mez y María Josefa Gómez; José J., de José J. Salazar y María A. Duque; Ester, de Enrique Mejía e Isabel González; Rosa E., de Claudio Villegas y Julia Ramírez; Luis A., de Miguel Ramírez y María Eva Quintero; José J., de Joaquín Gómez, y Zoila Aristizábal; Juan Bernardo, de Pedro P. Pineda y Ana Zuluaga; María Ligia, de Antonio J. y María Josefa Quintero; Luis Alfonso, de José J. Alzate y Pilar Aristizábal; Sigifredo, de Joaquín Echeverri y Rosalina Cardona; Francisco, de Pablo E. Suárez y Concepción Gallego; María Berta, de Manuel Ramírez y Luzmila Orozco.

Matrimonios

Roberto Zuluaga y Laura R. Gómez; Abraham Martínez y María J. Suárez.

LUCTUOSAS

Rosa Salazar v. de R. Muy rápida enfermedad llevó a la tumba a esta respetable matrona. Al justo duelo de su familia nos unimos muy cordialmente y pedimos a Dios el descanso de su alma y el consuelo para sus deudos.

Rafael Zuluaga G. A la avanzada edad de 80 años, y después de muy larga y penosa enfermedad, murió este respetable caballero. Para su familia nuestra condolencia y nuestros votos al cielo por el descanso del alma del extinto.

Ester Gómez de P. Cuando apenas había puesto las bases de un católico hogar para el que parecía sonreir la dicha, ha sido arrebatada por la muerte esta simpática joven, hermana de nuestro muy querido amigo D. Francisco Gómez Gdo., editor de este periódico. Para toda su familia va nuestro sentido pésame y hacemos votos al cielo por el descanso del alma de la extinta.

También murió en este mes la señorita Mercedes Ocampo R. Nuestra condolencia para su familia y paz para su alma.

D. Vicente Quintero Z. Este estimable caballero murió repentinamente. Va nuestro sentido pésame para su familia y hacemos votos al cielo por el descanso de su alma.

Los beneficios de un sacerdote

La región oriental de Antioquia es deudora de eterna gratitud al benemérito sacerdote Jorge Ramón de Posada, Cura de Marinilla desde 1787 hasta 1835, ano en que murió en la paz del Señor. Sirvió a Oriente 48 años y durante este tiempo su corazón fue todo para sus feligreses; la salvación, su bienestar material, hé aquí su sueño dorado. Por el bien espiritual de las almas recorría ásperas montañas a pie, o montado en un buey. Por su bien material hizo descuajar las montañas para convertirlas en tierras de leche y miel. Introdujo de la Villa de Santa Gertrudis, de Envigado, las primeras semillas de caña de azúcar que se sembraron en Cocorná, beneficio que se extendió a diez leguas a la redonda.

El mismo Dr. Posada enseñó a elaborar el dulce en panela, en una estancia en la Peña, jurisdicción de Cocorná, perteneciente entonces a don Nicolás Ramírez Hoyos.

Hoy las tierras de Cocorná a más de abastecer de panela a los pueblos circunvecinos, manda en gran cantidad para otras poblaciones: se sacan al rededor de siete mil doscientas cargas mensuales, entre dulce y maíz.

Estas se despachan de El Santuario a Ríonegro en carros, por la ca-

rretera troncal de Oriente.

El Dr. Posada hizo construír el templo parroquial de Marinilla y gastó en él quince mil pesos de su peculio, fuera del trabajo de una cuadrilla de esclavos durante 12 años. Durante 10 años costeó una Escuela. Emprendió el descubrimiento y ex plotación de las salinas de la Manga, Tesoro y Cruces. Dirigió, y él mismo costeó los primeros puentes de los caudalosos ríos de la región. En una palabrá, fue el Cura de Marinilla todo para todos; amó con delirio a Dios y a la Patria, y por la independencia de ésta luchó de una manera extraordinaria, sacrificando su tranquilidad y sus bienes. Vivió en íntima armonía con la autoridad civil y por eso hizo tánto bien; loh dichosos tiempos!

Semejante al Pastor Divino, fue el Dr. Posada, demócrata amante de todos, pero especialmente de los des heredados de la fortuna.

Era el Dr. Posada, rico, de la alta aristocracia y sabio profundo. El

día de su primera misa en Medellín, en lugar de recoger ricos, recogió a los pobres en gran número, comió con ellos y luego les repartió una cuantiosa limosna. ¡Cosa admirable!

Al morir dejó el Dr. Posada en su testamento, su cadena de oro que le habían regalado sus padres el día de su primera misa, para los pobres de Marinilla y Ríonegro. A la ciudad de Marinilla \$ 12,000 oro, repartidos así: 4,000 para la iglesia, 4,000 a los pobres y 4,000 para la Escuela.

Estos son los beneficios del digno Cura Jorge Ramón de Posada, cuyo nombre debe ser grabado con diamantinos caracteres en los corazones de todos los orientales.

IGNACIO GIRALDO R.



Preguntas inocentes

— ¿ Qué es abnegación? — Una palabra que se encuentra en el diccionario, pero que no se encuentra con la misma facilidad en otras partes.

—¿Cómo se sube a las cumbres? —Doblando lo más que se pueda el espinazo.

-En el viaje de la vida, ¿cuál es el equipaje que más estorba?

—La conciencia. Por eso unos la venden al mejor postor, y otros se la echan a la espalda...

—Juanito, dice el padre, ¿por qué no has repartido con tu hermano el tamal que te compré? Eso está muy feo en un niño. ¡Comételo tú todo!

—Pero, papá, ¿no me dijiste que no se deben hacer las cosas a medias ?

El olvido de nosotros mismos es la piedra de toque de la verdadera grandeza; y el hombre más útil a los otros es el que más se olvida de sí.

Se acerca un borracho a la puerta de una taberna, y pregunta al tabernero:

-- ¿Tiene usted callos?

—Sí, señor—contesta el tabernero.

-Pues hágase usted el calzado muy ancho.

-¿Cuál es el pez que usa corbata?

-Será el congrio, el pez espada.

-No.

-Entonces, no caigo.

El pez que usa corbata es el